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ASSEMBLEA 

29 maggio 2023 

Verbale n. 3/2023  

Adempimenti preliminari 

L’Ufficio di Presidenza di AssoArpa, associazione tra le Agenzie regionali e provinciali per la protezione 

dell’Ambiente, istituita ai sensi dell’art. 14 e seguenti del Codice Civile, si è riunito in modalità 

videoconferenza “Meet di google”, in data 29/05/2023 alle ore 16:00. 

Sono presenti i componenti dell’Ufficio di Presidenza: Giuseppe Bortone Presidente, Alessandro Sanna 

Segretario, Fabio Carella, Igor Rubbio e Vincenzo Infantino Vice Presidenti.  

Partecipano alla riunione anche Giovanni Fantini (Responsabile di Servizio Affari Istituzionali e Avvocatura 

ARPAE Emilia-Romagna), Raffaella Melzani (Dirigente Direzione Generale U.O. Relazione esterne e 

coordinamento direzionale - ARPA Lombardia) e Alberto Manfredi Selvaggi Responsabile per la trasparenza 

e la prevenzione della Corruzione - Arpa Lazio). 

Il Presidente Giuseppe Bortone, preso atto della regolare convocazione della seduta e constatata la presenza 

del numero legale, dichiara aperta la seduta alle ore 16:15  

Il Segretario Alessandro Sanna funge da verbalizzante. 

Viene avviata la trattazione degli argomenti all’ordine del giorno che, come da comunicazione anticipata ai 

membri dell’UdP, risulta così stabilito: 

1) Approvazione verbale seduta precedente; 

2) Linee indirizzo SNPA individuate dai Direttori Generali delle ARPA/APPA; 

3) Nomina dei due vicepresidenti di AssoARPA; 

4) Definizione del sostituto Coordinatore del TIC 1;  

5) Proposta ingresso ARPA Piemonte; 

6) Seguito del percorso formativo SDA Bocconi (mandati al Presidente di definire una proposta di 

Piano Strategico, partendo dalla definizione di possibili forme societarie di AssoArpa); 

7) Discussione sul rappresentante SNPA nella Cabina di Regia di cui all’art. 3 comma 1 lettera c) del 

DPCM 29/03/2023 sulla definizione delle modalità di interazione SNPS-SNPA. 

8) Aggiornamenti sui seguiti incontri con MASE dell’11/05/2023; 

9) Aggiornamenti su attività PNC.  

10) Varie ed eventuali. 

11)  
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1. Approvazione verbale seduta precedente 

 

Il Presidente introduce il primo punto all’o.d.g. per procedere alla approvazione del verbale della precedente 

seduta.  Non essendoci osservazioni da parte di alcuno dei presenti, pone ai voti l’approvazione. Il verbale 

del 13 aprile 2023 viene approvato all’unanimità. 

2. Linee indirizzo SNPA individuate dai Direttori Generali delle ARPA/APPA 

 

Il Presidente invita il Vice Presidente Fabio Carella a illustrare il documento di indirizzo relativo alla 

necessità di ampliare la capacità del SNPA di promuovere e supportare le attività delle Agenzie. Il Vice 

Presidente riepiloga sinteticamente il contenuto del documento, rimarcando il fatto che è stato ampiamente 

condiviso e discusso e che è stato redatto nell’ultima versione con il contributo delle osservazioni 

pervenute. Sottolinea che sono stati trattati tutti i punti salienti e che è stata prevista la possibilità che alcuni 

degli obiettivi elencati possano essere perseguiti anche individuando uno o più direttori generali delle 

ARPA/APPA cui affidare la strategia operativa dell’obiettivo.  

Riprende la parola il Presidente Bortone per ricordare la necessità di formalizzare le Linee di indirizzo in 

Assemblea, soprattutto alla luce del fatto che nel documento è previsto per AssoArpa il ruolo di propulsore 

e soggetto attivo anche nel contesto istituzionale del Consiglio SNPA. Si decide, pertanto, di mettere ai voti 

l’adozione delle Linee di indirizzo che vengono adottate all’unanimità con voto favorevole dei presenti.  

3. Nomina dei due vicepresidenti di AssoARPA 

 

Prima di esporre la situazione delle candidature, il Presidente ricorda le due posizioni scoperte nell’Ufficio 

di presidenza: la sostituzione di Domenico Pappaterra, che non ricopre più l’incarico di Direttore Generale 

di ARPA Calabria e l’eventuale sostituzione di Fabio Carella, recentemente nominato come Vice 

Presidente del SNPA. In relazione a questa seconda sostituzione, si fa cenno alla consuetudine seguita 

nell’ambito dell’Associazione di non sovrapporre le cariche di AssoArpa con quelle del SNPA. La nomina 

deve seguire la regola che il vice presidente sia un rappresentante legale dell’ente, con un mandato non 

inferiore ai tre anni rispettando il criterio di territorialità ai sensi dell’art. 10 dello Statuto. 

Stabilito che dovranno essere nominati due nuovi Vice Presidenti, il Presidente comunica che l’unica 

candidatura pervenuta è quella del Direttore Generale Maurizio Dioniso di ARPA Abruzzo. 

Il Presidente aggiunge, inoltre, la possibilità di candidatura di Alberto Manfredi Selvaggi, tenuto conto del 

suo assiduo e fondamentale supporto nei confronti dell’Associazione.  

Precisa infine che lo Statuto prevede anche il rispetto del principio di genere e di rappresentanza  territoriale    

I presenti concordano sulla necessità di ragionare sulle candidature e di formalizzare le nuove nomine nella 

prossima riunione.  
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4. Definizione del sostituto Coordinatore del TIC 1 

 

Al fine di illustrare le proposte relative alla nomina di un nuovo coordinatore del TIC I in sostituzione di 

Fabio Carella, in ragione del principio già esposto della non sovrapposizione di incarichi con la Vice 

presidenza di SNPA, il Presidente passa la parola a Fabio Carella.  

Il Vice Presidente dichiara di aver ricevuto la candidatura del Direttore Generale di ARPA Toscana, Pietro 

Rubellini, e ricorda, inoltre, che deve essere nominato anche uno dei coordinatori del TIC VII in sostituzione 

di Domenico Pappaterra.  

Il Direttore di ARPA Molise, Alberto Manfredi Selvaggi, propone la sua candidatura al TIC VII.  

I presenti concordano sulla necessità di ragionare sulle candidature e rinviano la decisione in sede di 

assemblea. 

5. Proposta ingresso ARPA Piemonte 

Il Presidente Bortone comunica che il Direttore di Arpa Piemonte ha accolto la proposta della presidenza di 

nuova adesione in AssoArpa. Il Direttore Generale di ARPA Piemonte, Secondo Barbero, ha comunicato, 

infatti, la volontà di aderire corrispondendo la quota annuale di partecipazione e riservandosi di inviare 

successiva comunicazione con tutti i dati previsti dall’art. 4, comma 1 dello Statuto.  

Il Segretario Alessandro Sanna prende la parola per comunicare che è stato effettuato un approfondimento 

sulla questione del versamento della quota del fondo di dotazione da parte di ARPA Piemonte e passa la 

parola alla dott.ssa Teresa D’Oriano per illustrarne gli esiti. A seguito dell’interlocuzione con il Revisore e 

accertato che l’ARPA Piemonte, come previsto dall’articolo 4 dello Statuto, ha versato la quota relativa al 

fondo di dotazione al momento della prima adesione e che tale somma non è stata restituita in occasione del 

recesso volontario dell’Associata, si può ritenere corretto mantenere valida la quota già versata nel fondo di 

dotazione richiedendo unicamente il versamento della quota associativa annuale per l’anno in corso. 

Non essendoci alcuna osservazione in merito la proposta di adesione viene approvata con voto favorevole 

dei presenti.  

 

6. Seguito del percorso formativo SDA Bocconi (mandati al Presidente di definire una pro-

posta di Piano Strategico, partendo dalla definizione di possibili forme societarie di As-

soArpa) 

Prende la parola il Presidente per  sottolineare che dall’analisi del percorso seguito è emerso un segnale forte 

e chiaro di un nuovo posizionamento e rafforzamento di AssoArpa. Emerge, da tale percorso, la necessità di 

definire il Piano Strategico con il quale stabilire la forma societaria, il tipo di organizzazione, la fonte di 

finanziamento e la dotazione di risorse umane e strumentali. 
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Il Presidente sottolinea che la definizione della forma societaria è fondamentale e deve essere il primo 

aspetto da trattare. Successivamente sarà necessario dotare l’Associazione di una struttura in termini di 

uffici, risorse umane e strumentali per poter operare in modo continuativo e stabile e individuare forme di 

finanziamento alternative che consentano la copertura dei costi necessari per il funzionamento del nuovo 

assetto di AssoArpa.   

Il Presidente conclude chiedendo ai presenti se sono d’accordo a procedere nel perseguimento di tale 

obiettivo per proporlo in sede di Assemblea al fine di condividere con tutti gli associati il lavoro svolto. Tutti 

i presenti acconsentono all’unanimità. 

7. Discussione sul rappresentante SNPA nella Cabina di Regia di cui all’art. 3 comma 1 let-

tera c) del DPCM 29/03/2023 sulla definizione delle modalità di interazione SNPS-SNPA. 

Il Presidente rimarca la necessità di ulteriori verifiche sull’approvazionedel D.P.C.M in quanto alcuni 

passaggi che si trovano in questo percorso di riforma sono stati rimodulati In ogni caso riepiloga la 

composizione e i compiti della Cabina di Regia di cui all’art. 3 comma 1 lettera c) del DPCM 29.03.2023 e 

rimarca la necessità di proporre un candidato unitario in modo che vi siano maggiori probabilità che il 

rappresentante del SNPA venga designato tra i Direttori/Direttrici delle Agenzie dell’Ambiente. 

Prende la parola il vice presidente Vincenzo Infantino che manifesta la sua volontà di candidarsi quale 

rappresentante SNPA nella Cabina di Regia. 

Il Presidente Bortone ringrazia il vice Presidente Infantino e rinvia la decisione all’Assemblea e, nel 

contempo, invita a proporre altre eventuali candidature da votare in sede di Assemblea dei soci. 

A tal riguardo il Presidente propone di valutare la predisposizione di un documento dell’Associazione da 

indirizzare al Ministero della Salute, al fine anche di mettere in luce l’importanza di un rappresentante 

nominato tra i vertici delle Agenzie.  

 

8. Aggiornamenti su seguiti incontri con MASE dell’11/05/2023 

Prende la parola Fabio Carella che riferisce sull’incontro avvenuto con il MASE dove sono stati trattati i temi 

dei LEPTA, Strategia Marina, Decreto Tariffe.  

Durante l’incontro il tema dei LEPTA ha suscitato notevole interesse considerato che si tratta di un percorso 

che ha come punto di partenza le realtà regionali e arriva a centrare gli obiettivi nazionali.  

Per quanto riguarda invece il Decreto tariffe, l’obiettivo è far arrivare al MASE, attraverso ISPRA una bozza 

di decreto per gli introiti pregressi, in quanto vi è un dubbio sulla titolarità dell’entrata che non è limitata solo 
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al mondo delle Agenzie ma è stata estesa ad altri soggetti tecnici quali Polizia Locale, Corpo Forestale e 

dipendenti Regionali. 

Infine è stata evidenziata la problematica collegata alla Strategia Marina per avere maggiore certezza sul 

finanziamento di risorse per il prossimo triennio. La problematica sta non solo per la copertura delle quote di 

ammortamento della strumentazione acquistata che in attesa del nuovo finanziamento non trova copertura, 

ma anche relativamente all’indizione dei bandi di personale a tempo determinato che devono lavorare al 

progetto. Lo scopo dell’incontro è quello di trasformare il finanziamento di Strategia Marina in un 

trasferimento istituzionalizzato. 

9. Aggiornamenti su attività PNC.  

Il Presidente riassume gli esiti sostanzialmente positivi della ricognizione: il 91% dei fondi a disposizione è 

stato impegnato e evidenzia come sia necessario fare un passaggio in Assemblea per illustrare lo stato di 

avanzamento delle attività svolte e delle somme spese per poi presentarlo in sede di Consiglio. 

Si segnala poi la necessità di ottenere una posizione da parte del Ministero sui risparmi intesi come ribassi 

d’asta, poiché fino a questo momento, sono pervenute soltanto conferme non ufficiali da parte del Ministero 

della Salute e dell’ISS. Sul non impegnato si attende l’autorizzazione ad utilizzare le somme non spese. 

10. Varie ed eventuali 

Tra le varie ed eventuali si propone di predisporre un aggiornamento della bozza di regolamento per gli 

incentivi tecnici che tenga conto delle modifiche normative, della predisposizione di un documento da far 

circolare tra i Direttori Generali delle Agenzia sul tariffario unitario per tutte le Agenzie da proporre in 

Assemblea. 

Il Presidente, constatato che non vi sono altri temi da trattare o richieste di ulteriori interventi, dichiara chiusa 

la seduta alle ore 18:00.  

   

 Il Presidente         Il Segretario 

 Dott. Giuseppe Bortone        Ing. Alessandro Sanna 

 


